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� Сколько себя помню, у меня в
комнате стояла фанерка, которую
я использовала, как школьную
доску � объясняла на ней уроки
своим «будущим» ученикам, �
вспоминает Екатерина. � Потом
увлеклась изучением немецкого
языка, о преподавании забыла. И
когда на первом курсе педунивер�
ситета студентов спросили, кто
хочет стать учителем, наверное, я
единственная промолчала. Через
пару лет ситуация кардинально
поменялась: тогда я уже сказала,
что пойду учить детей.

Девушка совмещает препода�
вательскую деятельность с науч�
ной � обучаясь в аспирантуре
БГПУ им. М. Акмуллы, пишет кан�
дидатскую диссертацию. В своей
работе она сопоставляет англий�
ский, немецкий, испанский и рус�
ский языки, также как и на уроках
в школе. 

Немецкий алфавит освоила
ещё в пять лет, пока сидела вме�
сте с мамой на родительских соб�
раниях у старшего брата Дениса �
они проходили в кабинете ино�
странного языка, а изучать стала
со второго класса. 

� У нас в уфимской школе
№ 112 была очень сильная учитель�
ница Раиса Соколова, � увлечён�
но рассказывает аспирантка, � с
ней заниматься � одно удоволь�
ствие. Раиса Сергеевна и к олим�
пиадам нас готовила � бескоры�
стно, в своё свободное время. Но
один раз я на неё сильно обиде�
лась, когда, выиграв районный
этап конкурса по иностранному
языку, получила за четверть «хо�
рошо». И в результате в школьные
каникулы не пошла на городской
этап. Потом был серьёзный раз�
говор. Только позже поняла, что
поступила неправильно. Прорыв
прорывом, а о текущей работе не
нужно забывать. Лучше надо бы�
ло относиться к выполнению до�
машних заданий.

Второй язык (английский) Ека�
терина выучила, когда обучалась

на бакалавриате, а третий (испан�
ский) � в магистратуре. В 2012 году
по инициативе тогдашнего дирек�
тора школы № 69 Ларисы Насыро�
вой в их учебном заведении ввели
испанский язык, и Екатерина Жел�
нова стала его вести у детишек.
Это событие состоялось благода�
ря завкафедрой
иностранных языков
БГПУ им. М. Акмуллы,
доктору филологи�
ческих наук Равилу Га�
рипову � преподава�
телю испанского и
французского языков
в университете.

С переходом Ла�
рисы Юрьевны на
должность директора
в другое образова�
тельное учреждение
испанский ввели и
там. В результате се�
годня только в двух
столичных школах
(Центр образования
№ 69 и школа № 8)
преподаётся испан�
ский язык. Аспирантка
отмечает, что в новом
учебном году БГПУ
им. М. Акмуллы пла�
нирует ввести преподавание этого
европейского языка на бакалаври�
ате, а значит, и в других школах
дети смогут выбрать вторым язы�
ком не французский, немецкий
или китайский, а испанский. 

� Интерес к этому языку появ�
ляется у многих после знакомства
с латинскими танцами, � говорит
Екатерина. � У меня как раз наобо�
рот произошло. Когда в школе ре�
шили провести концерт по линии
ЮНЕСКО, нужно было подготовить
танцевальные номера. Записа�
лась на «Латину», «Реггетон».
Очень помогло знание испанских
слов. Во время танца в основном
на них ориентировалась. Дальше �
больше. Песни захлестнули. Когда
готовилась к конкурсу «Учитель го�
да», даже стихотворение на испан�

ском написала, а потом моя уче�
ница Айша Абузарова с ним выиг�
рала районный этап «Орфоэпи�
ческого конкурса». Радовалась бе�
зумно. Вообще для меня рифмы
подобрать и стихи выучить гораз�
до легче на иностранном языке,
например на немецком, чем на
русском. А вот на родном стихо�
творения никак не могу запомнить.
Проще было бы и диссертацию за�
щищать, скажем, на немецком, как
раньше в педуниверситете было. 

� Насколько актуальна тема
сравнения языков, то есть то, чем
вы занимаетесь? Не станет ли ра�
бота очередным ненужным тру�
дом на полке узкого специалиста? �
интересуюсь у аспирантки.

� Всё, с чем я сталкиваюсь, ис�
пользую в школьных аудиториях.
Как правило, одна половина клас�
са изучает немецкий как второй
язык, а другая � испанский, � де�
лится своим опытом молодой пе�
дагог. � Что делать, когда один из
учителей иностранного языка за�
болел? Не будешь же одновре�
менно вести и немецкий, и испан�
ский для небольших групп
школьников. И здесь приходит на
ум сумасшедшая идея � совме�
стить языки. Например, взять кубик
(по типу кубика Рубика) и в одном

ряду написать предложение на
немецком, а во втором � на испан�
ском. Так ребята смогут увидеть
сходство и различия разных язы�
ков… Как�то к нам перешёл уче�
ник из уфимской гимназии № 86,
специализирующейся ещё с совет�
ских времен на немецком языке.
Испанский для него был в новин�
ку, поэтому одноклассники на но�
вом месте учёбы его не восприни�
мали всерьёз. И только после то�
го, как он помог собрать кубик, ко�

торый содержал фразы на немец�
ком языке, отношение к нему из�
менилось.

Такие чудеса педагог�новатор
творила и на конкурсе�фестивале
«Янтарная сова�2018», совместив
английский, немецкий, испан�
ский, русский языки, не забыв и
про башкирский. Нашу республи�
ку она представила в Калинингра�
де достойно, угостив жюри и
участников разными видами мёда
(липовый, цветочный, гречиш�
ный) и чак�чаком. Свой мастер�
класс она посвятила чаепитию в
разных странах. Надев бабочку,
раскрашенную в цвета нацио�
нального флага (к примеру, бри�
танского), добровольный помощ�
ник в традиционно английской
манере исполнял чайный цере�

мониал, а Екатерина рассказыва�
ла о его особенностях. «А что же в
Испании? � чуть ли не в один голос
воскликнули члены жюри и участ�
ники конкурса. � Неужели мы не
увидим, как там пьют чай?» 

� В этом государстве предпоч�
тение отдают кофе, а чай употреб�
ляют в очень редких случаях, на�
пример, чтобы успокоиться, когда
испытываешь душевные пережи�
вания, � просветила, в том числе и
меня, Екатерина. 

Участвуя в педагогическом
конкурсе, девушка впервые про�
вела свой день рождения за пре�
делами родного города. 

� Как будто в отпуске побыва�
ла, � восхищается она Калинин�
градом � родиной великого немец�
кого философа Канта. � За не�
сколько дней обошла весь город:
старинный и очень красивый. По�
разила особая, запечатлённая в
миниатюрных арт�объектах, лю�
бовь местных жителей к леген�
дарному барону Мюнхгаузену.
Среди них � стальная плита со
сквозным отверстием в виде си�
луэта барона, летящего на ядре;
миниатюрный домик в готическом
стиле на реке Преголе. А сапог
сказочного персонажа с присло�
нённой к нему шпагой, по мнению
горожан, обладает волшебной си�
лой: кто примерит обувь, больше
не сможет врать. Популярностью
сапог пользуется у незамужних
женщин: они просят своих воз�
любленных «надеть» его перед
свадьбой.

Самое большое желание Ека�
терины � подготовить кадры по
преподаванию испанского языка
в уфимских школах, и оно связано
с её родным и любимым вузом �
БГПУ им. М. Акмуллы, в котором
она планирует работать в ближай�
шее время. 

� Поступить в аспирантуру
могла в любой вуз, в том числе и в
СПбГУ, но как обойтись без моего
педуниверситета? � говорит с
особым пиететом об альма�матер
девушка.� Если бы в другой город
его можно было прихватить с со�
бой, обязательно бы сделала это. 

Владимир ШАКИЕВ

МОЛОДО � НЕ ЗЕЛЕНО

Победительница открытого педагогического конкурса�

фестиваля «Янтарная сова�2018» в Калининграде, учитель

иностранных языков Центра образования № 69 г. Уфы Екатерина

Желнова стать педагогом мечтала с детства. 

Испанские грёзы «янтарной совы»
Этой весной уфимская учительница отпраздновала свой день рождения на родине Иммануила Канта,
«подарив» себе победу в профессиональном конкурсе�фестивале 

После такой «процедуры» во�
да становится «живой»: полив ею
положительно сказывается на
урожайности сельскохозяйствен�
ных культур. Ускоряется рост рас�
тений, они становятся более устой�
чивыми к вредителям и болез�
ням. Никаких химических реакти�
вов для подобной обработки не
требуется. Авторы новой модифи�
кации аппарата � декан факульте�
та Радик Мустафин и старшие
преподаватели кафедры приро�
дообустройства, строительства и
гидравлики Николай Кавелин и
Булат Булатов.

Серьёзные исследования на те�
му магнитной активации воды в Со�
ветском Союзе начались ещё в кон�
це 60�х годов. В нашем университе�
те в 80�х воздействие магнитного
поля на поливную воду изучала на�
учная группа под руководством Ра�
виля Алмаева, ныне профессора
кафедры природообустройства,
строительства и гидравлики. Учё�
ные разработали несколько моди�
фикаций аппаратов, действующих
на основе постоянных магнитов.
Объектом для проведения опытных
поливов были выбраны поля бело�
кочанной капусты в совхозе «Дмит�

риевский» Уфимского района. Экс�
перимент был признан удачным:
выяснилось, что полив «живой во�
дой» повышает урожайность капус�
ты на 13�15 процентов.

В 2000�е годы работа над аппа�
ратом была продолжена. Результа�
ты поиска лучших конструктивных
решений и технических характе�
ристик неоднократно представля�
лись на различных всероссийских
выставках (таких, например, как
«Золотая осень�2008» в Москов�
ском ВВЦ) и удостаивались дипло�
мов различной степени. 

Требования времени (в част�
ности, расширение спектра на�
правлений подготовки обучающих�
ся) позволили взглянуть на магнит�
ную активацию воды с разных сто�

рон. Оказалось возможным и по�
лезным использовать обработан�
ную подобным методом воду не
только для орошения различных
сельскохозяйственных культур, но и
в таких отраслях, как строительство
(при приготовлении различных
строительных смесей), теплоэнер�
гетика (для повышения эффектив�
ности работы технологического
оборудования) и других.

Сейчас акцент исследований
смещён: в центре внимания учёных �
воздействие магнитного поля на
ускорение процесса коагулирова�
ния (свёртывания, сгущения) бо�
лее мелких частиц и осаждения
крупных примесей, имеющихся в
природной воде, ведь после обра�
ботки та становится более структу�

рированной и активной: химически
и физически.

Положительное влияние воды,
активированной магнитным полем,
считается доказанным во многих
странах, в том числе и в России. Ре�
зультаты исследований свидетель�
ствуют, что при правильном режиме
полива урожая сельскохозяйствен�
ных культур омагниченная вода со�
вершенно безопасна.

Сегодня ведутся работы по
заключению договоров для внед�
рения инновации в производство.
По самым оптимистичным прогно�
зам, от создания аппарата до его
выхода на рынок пройдёт полтора�
два года.

Руфина ВАЛЕЕВА

ИДЕИ

На факультете природопользования и строительства

Башкирского государственного аграрного университета создали

новую модификацию аппарата для магнитной обработки воды.

«Если бы вы видели, какую я вырастил капусту...»

❖ Лингвистические кубики Е. Желновой и её руководителя Р. Гарипова
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Учёные аграрного университета научились «оживлять» воду для полива сельскохозяйственных культур


